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2018年 10月 17日，加拿大 《关于大麻以及修订管制药
品物品法、刑法和其他法的法案》正式生效，在实施娱乐用
大麻合法化的同时，对生产、销售、持有、使用大麻做了系
统性规定。

中国驻加拿大使馆、驻温哥华和多伦多总领馆近日提醒
中国公民，特别是广大留学生，及时了解加拿大相关限制法
规，同时充分了解吸食大麻的危害，避免接触或使用大麻。

加拿大法律限制措施

加拿大实施娱乐用大麻合法化，并不意味着可以为所欲
为。因为加拿大从联邦到省市政府都对大麻推出了更加严格
的监管。

1.加拿大联邦规定，一个18岁或以上的成年人可以持有
30 克干大麻，同时也可以分给其他成年人最多 30 克的大
麻。一个成年人可以在一个住所 （注意：即使一个住所有一
个以上的成年人，也只能按住所而不是人头来算） 种植最多
4株大麻，大麻的种子必须由有执照的生产商提供。所有的
大麻必须从省一级政府指定的供应商那里购买。违反上述任
何一条，都会构成刑事犯罪。

另外，向18岁以下的未成年人出售或分派大麻是严重的

犯罪行为，其最高刑期可达 14 年。携带大麻出入加拿大海

关，不管携带者是否成年，不管携带的量是否在30克以内，

也不管携带的大麻是自己合法种植还是从指定的零售商处购

买，都构成犯罪。同时，联邦政府也通过立法加大了对毒驾

的打击。

2.不列颠哥伦比亚省 《大麻管制及许可法》 规定，购
买、销售及吸食大麻最低年龄为19岁，成人在公共场合最多
可持有30克大麻，所有禁烟区域皆禁止吸食大麻，学校范围

及车辆内禁止吸食大麻，家居范围最多可种植4株大麻。违
反相关规定的，处罚包括罚款 2000至 10000加元、入狱 3个
月至1年等。

提醒中国公民规避风险

根据加拿大“移民及难民保护法”要求，一个外国人一
旦有了刑事犯罪记录，对他的遣返程序就会启动。也就是
说，一个在加拿大读书、访问或工作的外国人 （包括加拿大
永久居民），如果因为违反联邦政府对大麻的监管法规而被
刑事起诉并被定罪，产生刑事犯罪记录，那么该当事人就很
有可能被遣返。

吸食大麻后开车 （简称“麻驾”），如果每升血液四氢
大麻酚含量超过2纳克，将面临高额罚款甚至监禁。吸食大
麻会影响人的判断力和反应能力，其影响可能长达24小时。
加拿大交通伤害研究会研究报告显示，2011年至2015年，因
吸食大麻致死的交通事故占致命交通事故的比例已上升至
79.3%；从年龄看，16岁到19岁的涉案人员占1/3。

吸食大麻还会带来健康风险。有关研究表明，大麻对身
体健康有害，对胎儿亦有害处；年龄越小、吸食越多，对大
脑的伤害 （主要是注意力、记忆力和学习能力） 越大；吸食
大麻可能会上瘾，年龄越轻越容易上瘾。

需要特别强调的是，大麻目前仍是联合国禁毒公约规

定的严格管制品，在绝大多数国家携带、吸食大麻仍属违

法。《中华人民共和国刑法》 第 357 条明确规定：大麻属于

毒品，在中国境内非法种植、持有和使用大麻是违法行

为。加拿大联邦法律亦规定携带大麻乘坐国际航班属违法

行为。请乘坐国际航班的中国公民严格遵守相关规定，切

勿在行李中藏匿或夹带大麻。

8 岁生日那天，爸爸送给我一
份特别的礼物，我对它爱不释手。
当时在上面看到“Made in Chi-
na”（中国制造），没有特别在意。
一年后爸爸送给我一辆自行车，我
又看到了“Made in China”。我好
奇地问爸爸：“中国怎么那么厉
害？我生活中的好多东西怎么都是
中国制造的呢？”爸爸回答说：“中
国是世界上人口最多的国家，也是
发展最快的国家之一。中国无比神
奇又魅力十足，等你长大了，我就
送你去中国留学！”从此，我对中
国和中国文化的向往与日俱增，不
管是历史老师提到的丝绸之路，还
是电视里看到的中国电影，都让我
更期待去中国。我不断努力学习，
就是为了实现儿时的梦想：去中国
留学。

2014 年，我的梦想终于实现
了。下飞机入境的时候，警察灿烂
的微笑和一句亲切的“您好”，给
我留下了深刻的印象。出了机场，

我惊奇地发现：机场、地铁站和机

场快轨站是相连的，这种设计真让

我大开眼界！接着，我又登上了
“子弹头”高铁，感觉真是太棒了！

我先在湖南长沙学习了一学期
的汉语。在这里，我发现中国人很
努力、很勤劳，仿佛一直有用不完
的精力。于是我意识到，其实中国
发展如此迅速的秘密武器是勤劳的
中国人民。另外，我发现大部分的
中国人都非常重视教育，中国父母
为了让孩子上更好的大学都付出了
很多，这也是中国能在各方面都逐
渐领先的主要原因。

“中国制造”让整个世界对中
国刮目相看，比如高铁、手机、

电视等。中国在提高人民生活水

平方面做的比任何国家都好，网

购、买票、点餐、结账、打车、

订酒店、点外
卖、找房子等
都很方便。最
神奇的是，这
些事情都可以
用一个手机解
决，现在我都
想不起来我最
后一次用现金
买东西是什么
时候了。

还有一个
要提的是共享单车。现在，路上随
处可见共享单车，扫个码就能骑
走，真方便！就拿我自己来说吧，
有一次我赶着去上课，还差几分钟
就要迟到了，正常步行要十来分
钟，小跑过去也要六七分钟，都来
不及了。正当我发愁不知如何是好
的时候，突然看到一辆共享单车，
使我眼前一亮，赶忙扫码骑上车飞
奔而去，避免了迟到。

最近，我参加了第三届丝路青
年行，我跟同学和南京各个学校的
留学生一起游览了江苏，参观了好
多公司和工厂。我发现中国的一些
技术已经从“中国制造”发展到了

“中国创造”，并通过“一带一路”
向世界传递。一个个项目落地：滩
涂成良港、工厂拔地起、荒漠现生
机。在世界版图上，没有哪个倡议
能像“一带一路”这样，给世界带
来如此巨大的改变，也为中国经济
发展带来新的机遇。

总而言之，生活在中国这样一

个不断发展的国家里，激励我不断

去努力，从而不断进步。中国是个

伟大的国度，我庆幸自己选择来到

中国，庆幸自己一生中最美好的岁

月在中国度过。

（作者为南京理工大学留学
生，中国留学服务中心供稿）

金秋时节，我回到了阔别的故乡上海浦东
新区泥城镇。王国娟书记高兴地向我介绍了改
革开放以来泥城镇的巨大变化，建议我去公平
村走一走，亲眼看看家乡的新面貌。

村里有个“家门口服务中心”

10 月中的一天，我来到了公平村村委会，
办公楼入口处书写的“公平村家门口服务中
心”吸引了我眼球。村党总支书记兼村主任陈
淇介绍说：过去，我们都在二楼办公，村民办
事要爬上二楼，对年迈病残的人很不方便。一
年前，我们成立了“家门口服务中心”，提出

“生活小事不出社区、教育服务就在身边”的要
求，让村民少走一趟路、少进一扇门、少找一
个人。从此，村委会全体人员从二楼搬到一楼
集体办公。

我走进一楼大厅，看到 8 位村委会人员的
办公桌一字排开，各自的桌前挂有报账、党
建、文教、科普、农建、民政、环保、就业助
残等标牌，实行“全岗通”服务。来办事的几
位村民直奔办事柜台，无需多时，办完事后高
兴地离去。从村民脸上映现的笑容，不难看出
他们对村委会改进工作方式的满意和赞许。难
怪浦东新区区委书记翁祖亮来公平村考察时，
连声称赞。他说：“公平村家门口服务工作从二
楼搬到一楼，距离虽然是短短的一小步，却是
理念转变的一大步。”

村民过上了好日子

公平村河清水秀、绿树成行、空气清新，

宽敞的水泥路一直修到家门口。我看到户户住
上了自建多层“小洋楼”，宽敞舒适；几乎每
家拥有汽车和电瓶车，出行便捷；中、青年
安排了工作，老年人享受农保、社保，生活
无忧。一位老者自豪地说：过去农民羡慕城
市，往城市走；现在城里人向往农村，想到农
村生活。

陈书记带我们到“家门口服务中心”的延
伸点——“自治老宅”党建服务点看看。“自治
老宅”是一座古色古香的二层楼百年老宅，经
整修，布置成了村党建服务点，内设 8 个功能
室。“老想学”功能室每天开放，提供报纸、书
刊、视频等学习材料，开展重温入党誓词教
育，邀请党员上党课；“老人家”功能室是根据
农村老人居家布局的农家体验室，有本土文化
展示、特色灶头农家饭等；“老本行”功能室旨
在继承和发扬老工艺技能，妇女们可根据自己
的特长进行编织、手工制作，还有免费的现场
教学；“老舅妈”功能室由老干部、老党员为
村民提供矛盾调解、心里疏导等服务；“老传
统”功能室主要是棋牌、书画等传统文化项
目；“老米福”功能室是保健小屋，这里有家
庭医生定期坐堂接诊；“老宝贝”功能室开展
磨刀、理发等便民服务。如果想参加唱歌、跳
舞、健身等文体活动，就到“老来俏”功能
室。村里还成立了“管家公婆”工作室，这支
由村老干部、老党员、村民组长、两会代表组
成的队伍，为村民发声代言，形成“党群融
合、草根自治”的常态化自我服务新模式。

公平村全村 1571 户，农村秸秆、大件垃
圾、建筑垃圾、废旧家具的处置一直是个大难
题。今年初，借创立“美丽乡村、美丽庭院”

这一契机，村里设立了全镇首家“微工场”。我
在村干部黄建民陪同下来到“微工场”，但见大
桥下的一片平整闲置的空地上，分别设置了秸
秆区、大件垃圾区、建筑废料垃圾区、可回收
废品区等。稻、麦等秸秆堆放一定数量后进行
粉碎搅拌做肥料，免费提供给村民；砖、木等
建筑垃圾则定期派车拉走。

在“微工场”的另一端还设立了寄放区，
存放着村民短期内不用的家具、建筑材料、衣
物等物品。在每件物品上标有主人的姓名、寄
放时间，需要时随时取走。这不仅解决了村民
宅前屋后堵塞，影响村容村貌的矛盾，也发扬
了百姓勤俭持家的优良传统。

家庭农场促村民就业

想当初，公平村除了种植水稻、棉花、三
麦和油菜外，无其他经济来源，农民收入低，
不少家庭难以糊口，生活十分困难。改革开放
后，公平村积极探索发展之路，由粮棉型传统
种植改为粮经型多种作物种植。在党中央新农
村政策的指引下，公平村创办起家庭农场，实
行农业规模化经营。目前村内已建有10个家庭
农场，其中“淼洋家庭农场”在2018年被评为
上海市市级示范家庭农场。

我们来到淼洋家庭农场，只见一排排尼龙
大棚内绿油油的蔬菜长势喜人，黄色、绿色、
青 色 等 各 种 瓜 果 飘 香 ， 呈 现 出 一 派 丰 收 景
象。农场主任董晓英介绍说，农场占地 200 余
亩，根据不同季节种植蔬菜、水稻、瓜果等作
物，其中“南汇 8424”西瓜和“西薄洛托”甜
瓜己成为有名的品牌，畅销上海、浙江、江苏
等地。农场年收入为 500 余万元，每年以 10％
递增。

淼洋家庭农场除了农忙聘用临时工外，共
有44名正式工，其中29名为轻残人员。董主任
解释说：我们农场的职责，一要增加农民的收
入，二要解决轻残人员的就业问题。现在初步
实现了产销两旺，农民工除了他们的土地入场
费外，年收入为 3 万余元，轻残人员的年收入
为1万余元。

眼前的景象令我十分感慨：改革开放后公
平村的巨变，折射出党的建设社会主义新农村
政策深得民心，并彰显了无比威力。我坚信，
中国广大农村的明天一定会更加美好！

（作者为本报原副总编辑）

杜老师：
某媒体刊文说：“以前一直认

为，只有一言九鼎、信守承诺才
叫诚信。今天听了讲座才明白，
踏踏实实做好本职工作、遵守社会
规则，也是诚信的体现。”请问其
中的“一言九鼎”用得是否妥当？
谢谢！

河北读者 韩赵城

韩赵城读者：
“九鼎”是古代传说里夏禹铸

造的九个大鼎，用来象征九州 （传

说中上古的九大行政区域）。夏商

周三代将九鼎作为象征国家政权的

传国之宝。后来人们用“九鼎”比

喻非常重的分量。如宋代的黄庭

坚在 《次韵答叔原会寂照房呈稚

川》 中说：“声名九鼎重，冠盖万

夫望。”

成语“一言九鼎”的意思是，

所说的话信誉极高，一言半语就能

发挥重要影响或起决定性作用。这

一说法出自 《史记·平原君列传》，

其中平原君赞扬毛遂说：“毛先生

一至楚而使赵重于九鼎大吕 （大吕

指周庙大钟。这里用九鼎和大吕来

比喻说的话作用大、分量重）。”此

后，人们用“一言九鼎”形容说出

的话很有分量、很起作用。例如：
（1） 这位老人虽然 80 多岁了，

但在村里有很高的威望，发表的意
见一言九鼎，是个有影响的村民。

（2） 与会者意见纷纭，各持己
见，互不相让，最后还是董事长一
言九鼎，结束了这场争论。

（3） 老刘在我们这儿是一言九
鼎的人物，你还是找他谈谈吧。

（4） 李总编虽然快退休了，但
在编辑部仍一言九鼎，你提出的方
案先征求一下他的意见吧。

“一诺千金”形容说话算数，

极有信用。这个成语出自 《史记·
季布栾布列传》，其中说：“楚人谚
曰：‘得黄金百斤，不如得季布一
诺。’”意思是得到百斤黄金，也
不如得到季布的一个承诺。后来人
们用“一诺千金”来形容说话算
数，有信用。例如：

（5） 这位先生一向说话算数，
一诺千金，你们对他答应的事儿尽
管放心好了。

（6） 我爱读这本武侠小说，其
中有位江湖侠客，为人豪爽、一诺
千金，结交了不少朋友。

（7） 诚信是企业获得发展的重
要保证，咱们企业这几年就是凭着
一诺千金的良好信誉，才不断获得
发展，一步一步取得今天的成就。

（8） 他握住政委的手说：“您
放心，我一定把岛守好！”一诺千
金，从此他再也没有动过下岛的
念头。

您提到的“以前一直认为，一
言九鼎、信守承诺才叫诚信”里要
表达的是“说话算数才叫诚信”
的意思，从上文对“一言九鼎”
的解释可以看出，这里不宜用“一
言九鼎”，宜用“一诺千金”。原句可
改为：“以前一直认为，只有一诺千
金、信守承诺才叫诚信。今天听
了讲座才明白，踏踏实实做好本
职工作、遵守社会规则，也是诚信
的体现。”

《语言文字报》原主编 杜永道
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本文作者在参加“丝路青年行”活动时留影本文作者在参加“丝路青年行”活动时留影

本文作者 （右） 在公平村“家门口服务中心”参观
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